
 
АВГУСТ 2005 

Накал политических страстей в Томске, вызванный приближением выборов 9 октября, отразился и 
на Форуме сайта Государственной Думы Томской области. В августе наиболее посещаемыми были 
темы "Политические партии в Томске", "Катастрофа в Северске…", "9 октября судный день…". На 
выдвижение Г.А.Шамина кандидатом в мэры г.Северска участники Форума откликнулись темой 
"Шамин Г.А. пошел в мэры Северска?".  Не снижается интерес аудитории к теме "Депутат на 
Форуме", посетители все чаще адресуют свои вопросы конкретным депутатам. 
23 августа стартовал проект "43 депутат", в рамках которого избирателям предлагается высказать 
свое мнение, ответив на вопросы  анкеты. Концепцию опросов разработали ведущие специалисты 
в этой области – заведующие кафедрами социологии и политологии Томского госуниверситета Н. 
В. Поправко и А. И. Щербинин. Кроме того, свое мнение по обсуждаемым проблемам выскажут 
эксперты – представители различных сфер деятельности: науки, образования, бизнеса, средств 
массовой информации. Первый опрос посвящен проблеме игорного бизнеса на территории 
Томской области. Надеемся, что результаты Интернет-опроса помогут депутатам расставить 
акценты своей законотворческой деятельности. 

 КАТАСТРОФА В СЕВЕРСКЕ - КРИК О ПОМОЩИ! 

Дмитриев Александр [04.08.2005 10:50] ИТОГО: ????? 
…Северск своеобразный город, у него уже сложившиеся традиции, свой менталитет. … Мы уже с 
вами поговорили об одной северской катастрофе – Северском телевидении. … итог нашего 
обсуждения. 

- 15.07. Опубликовано обращение горожан в адрес областных депутатов.  
- Началось обсуждение проблемы Северского ТВ на форуме.  
- Несколькими днями позже в адрес пресс-службы администрации ЗАТО отправлено 

аналогичное обращение горожан, с просьбой обратить внимание на проблему СТ-7 и обозначить 
свою позицию по данному вопросу … руководство города как обычно отмалчивается, … 

- На форуме к обсуждению присоединяется депутат ГДТО Владимир Долгих. … 
- Последним прорывом темы о Северском ТВ стало включение ее в обзор форума для 

депутатов ГДТО. Данный случай показал, что областным чиновникам хотя бы интересно почитать о 
жизни закрытого соседа… Родной же городской администрации даже читать форум не 
представляет интереса. 

- Очень радует, что за дискуссией следил Руководитель аппарата ГДТО.  
В последние дни форум перешел с обсуждения телевидения на тему грядущих выборов в 

Северске. Друзья, предлагаю поговорить нам на эту тему и подождать немного, а вдруг появится 
реальное движение в отношении СТ-7.  

Итак, ВЫБОРЫ В СЕВЕРСКЕ – ОЧЕРЕДНАЯ КАТАСТРОФА? Когда начинать кричать о 
помощи? 

Старик [04.08.2005 11:44]  
… Г. Шамин сделал официальное заявление о том, что намерен выдвинуть свою кандидатуру на 
пост мэра Северска! 

Камчадал [04.08.2005 11:48]  
Думаю, что ни в коем случае не нужно скидывать со счетов и В.Г.Долгих: как бы это кому-то ни не 
нравилось - он остаётся фигурой, способной кардинально повлиять на расклад сил или спутать 
карты любому "игроку" на северских выборах!  
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Даже, если сам не пойдет на выборы, чего он, как мне известно, делать, не намерен. 

Julia [04.08.2005 19:01] Нет-  хамоватому непрофессионализму на ТВ! 
Канради Т. уволена с канала СТ-7. Уж слишком хамоватое и непрофессиональное поведение было 
в последнее время. Публичные перепалки, нападки на "руку кормящую". Послушать только ее тон в 
сюжете-опросе: командно-приказной - говори, что не устраивает в Северске, говори, ну, еще, еще... 
И маска страха на лицах шарахающихся от такого открытого хамства северчан. Кошмар! ... 

Правдоруб [04.08.2005 20:37] Печаль.... 
Ну, народ, если действительно Конради уволили, ... Прощай наше Северское телевидение... Вот 
тупость так тупость!!! Меня удивляет наше северское руководство…. А что касается нынешнего 
руководства, мне жалко вас, что не справились с этой не лёгкой задачей - руководить городом. … 

СО ВПП "Единая Россия" [04.08.2005 22:50] Пресс-релиз 
Основной политической сенсацией Северска стало публичное заявление заместителя секретаря 
ТРО ВПП "Единая Россия", вице-спикера Государственной Думы Томской области Григория 
Шамина, в котором он объявил о своем решении баллотироваться на должность мэра города. 
Заявление было сделано на V Внеочередной конференции Северского отделения партии "Единая 
Россия". На конференции было принято единодушное решение – поддержать партийного лидера на 
предстоящих 9 октября выборах. 

На следующий день после заявления Г. Шамина появились первые политические жертвы. 
Уволен журналист Северской телекомпании, член политсовета СО ВПП "Единая Россия" Татьяна 
Конради озвучившая данное заявление в вечернем эфире. 

Дмитриев Александр [04.08.2005 23:39]  
…Я знаком с деятельностью журналистов СТ-7…: Татьяна Конради была единственным 
профессиональным журналистом на телекомпании … Акт политического террора на лицо! 
Нынешний мэр города Николай Кузьменко зажал единственную телекомпанию в городе, а причина 
у сего урезания свободы слова одна - страх! … есть больные мозоль, на которые могут наступить 
политические противники. …Во всей этой истории меня больше всего напрягает то, что человек, 
…фамилию которого мы произносили с гордость превратился в старого склочника. … взял в руки 
топор административного давления и ударил со всего размаху ни по Шамину, ни по Ващенко, ни по 
политсовету Северской Единой России, а по женщине, которая профессионально выполнила свою 
работу, которая осветила интересующие горожан события, по женщине, у которой маленький 
ребенок! … 

Дмитриев Александр [04.08.2005 23:58]  
Сегодня в прямом эфире Северской телекомпании должен был состояться разговор с депутатом 
СНП Константином Поповым, но в место привычного отчета депутата и беседы о городских 
проблемах Константин Юрьевич выразил протест против увольнения журналиста СТ-7 Татьяны 
Конради, … извинившись перед телезрителями, предложил направить свои вопросы по телефонам 
… и покинул студию. 

Старик [05.08.2005 08:03] Что- то неспокойно в "Датском королевстве" 
Что - то мне подсказывает: мы становимся если не участниками, то свидетелями хорошо 
спланированной акции. Многое могу "инкриминировать" Н.И. Кузьменко, но глупцом и, тем более, 
"катом" он никогда не был. Не стала ли Конради "ритуальной жертвой"? Вдруг, не к месту, 
вспомнилось из истории убийство мальчика, послужившее сигналом к еврейским погромам на 
Украине в начале ещё прошлого века… 

Starik [06.08.2005 09:03] "Топор под лавкой" - в Томске появится 
уполномоченный по правам человека 

В России обязанности уполномоченного по правам человека сейчас выполняет В. Лукин, в Томской 
области появится свой уполномоченный - его должность была узаконена на июльском собрании 
областной Думы. Г. Шамин: "Этот закон в первом чтении был нами принят в 2001 году ..." (!?) 

Как стало известно, предложение занять пост уполномоченного, сделано В.Г.Долгих...  
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Мышилов Базилий [09.08.2005 22:31] Читаю форум и что-то кисло на душе 
становиться.  

Обидно за родной город, грустно, что мэр, которому столько доверяли, довел город до развала... У 
нас умерло не только ТВ, но и водоканал, ТЭЦ, хлебозавод, пивзавод, мясокомбинат и половина 
городского бизнеса....  

Старик [16.08.2005 08:03] 
…В. Долгих: "Есть хороший способ узнать человека - его надо просто выставить на выборы" 

- Грядущие северское волеизлияние не оказалось исключением, но странно, что за 
личности уже обозначенных и предполагаемых кандидатов в тамошние градоначальники взялись в 
подведомственных действующему мэру СМИ задолго до выборов…  Борьба обозначилась просто: 
с помощью письма трудящегося. В роли трудящегося выступила… уважаемый человек, доктор 
технических наук и профессор. В газеты… она никогда не писала, за 45 лет жизни в Северске 
никогда не посещала здания городской администрации. Такой скоромный человек. Ему-то и вера 
замордованного постоянными обманами власти населения. Верить деятель науки предлагает 
исключительно Н. Кузьменко. Восхвалению его моральных и деловых качеств и посвящена львиная 
доля письма. В заключении автор прошлась по возможным конкурентам. Вначале досталось Г. 
Шамину, главный момент обличителя - в данный момент он является замом Б. Мальцева, который 
спит и видит, как открыть Северск. "Мне кажется, что Шамин будет проводить эту политику". Но 
доктор наук не додумалась до простой вещи - каждый депутат и любой человек в праве иметь свое 
мнение, которое может отличаться от мнения спикера и вице - спикера, коллеги-депутата. Почему 
Г. Шамин должен быть другим, непонятно.  

- Еще одному возможному соискателю, который о мэрских амбициях прилюдно никогда не 
заикался, досталось больше: "Его пиар - кампания против администрации носит характер 
саморекламы или мести. Но что он сделал для города? Сколько ни копалась в памяти, не нашла". 
Ни фактов, ни аргументов, просто втоптали людей в грязь. А вдруг в одну из газет придет письмо от 
заслуженного ветерана или отличника боевой и политической подготовки о небывалом пристрастии 
Н. Кузьменко к горячительным напиткам? В Северске все знают, что Николай Иванович не 
причастен к этому злу, более того, он всегда с ним борется, не пьет. Абсурд. Кто в здравом уме и 
знании законодательства будет тиражировать такие сплетни? … 

"Неделя", ТВЦ, 15.08.2005 

Старик [18.08.2005 08:25] 
Н. Кузьменко открыл свои планы, … подав необходимый пакет документов о выдвижении на 
должность мэра ЗАТО Северск в избирательную комиссию. … кандидат будет зарегистрирован в 
течение 7 дней с момента сдачи документов.  

Н. Кузьменко: "Шаг, который я сегодня сделал, хорошо взвешен, продуман. Я понимаю, что 
эти выборы, … особенно выборы мэра … будут действительно жесткими. Есть такое предчувствие, 
что готовится применение грязных технологий … Потому я хочу своих соперников призвать к тому, 
чтобы шла борьба программ, а не грязных технологий. Я считаю, что у меня достаточно знаний и 
опыта для работы с людьми, руководством, коллективами, управления городом. У меня достаточно 
и физических, и моральных сил. Есть у меня команда. Я уверен, что если буду избран, то сумею с 
достоинством выполнять обязанности главы городского округа, мэра ЗАТО Северск".  

"Время быть", СТ-7, Северск, 17.08.2005 
…СХК устранился от выборов мэра Северска 
Несмотря на особенность политической жизни в Северске и, в частности, на тотальную 

зависимость всех сфер жизни города от градообразующего предприятия - Сибирского химического 
комбината, в заколоченный город, судя по всему, приходит демократия. Причем не какая - то 
особенная "с поправкой на особую охранную зону", а самая что ни на есть настоящая, с 
приличествующей случаю свободной конкуренцией. Во всяком случае, на словах... Слова, 
позволяющие судить о грядущем изменении политических приоритетов в Северске, прозвучали из 
уст нынешнего гендиректора СХК В.Короткевича. Правда, неофициально. В частных беседах 
гендиректор СХК неоднократно сообщал, что СХК устраняется от мэрской выборной кампании. 
Слова своего непосредственного руководителя подтвердил и "голос СХК" С. Захарков: активно 
участвовать в выборах мэра и лоббировать финансами прохождение какого-либо из кандидатов на 
кресло северского градоначальника СХК не станет. Однако это вовсе не значит, что комбинат 
совсем "отпустил на волю" местных политиков.  
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На прошедшей в середине прошлой недели пресс-конференции, собранной по случаю 
визита представителей МИДа Германии, "атомный генерал", в частности, заявил: "Я не хотел бы 
говорить о выборах мэра в Северске. Не потому, что руководство СХК не интересует, кто будет 
мэром ЗАТО, а потому, что любые мои слова могут рассматриваться как агитация за того или иного 
кандидата. Комбинат заинтересован, чтобы в городском собрании народных представителей СХК 
имел большинство своих работников. То есть 50 процентов плюс один голос". Так что, даже если 
мэрская кампания в Северске пройдет действительно по демократическим канонам, то уж 
депутатов СХК все-таки будет "выбирать". По собственным, свойственным комбинату принципам. 
Что, впрочем, вполне закономерно.  

"Томский вестник", 17.08.2005 

БЛАГОВЕСТ [18.08.2005 08:48]   
ГАЗЕТЕ БЫТЬ! 

НИЗКИЙ ПОКЛОН ГЛАВНОМУ РЕДАКТОРУ "НОВЫЙ ДИАЛОГ" ОТ ЛИЦА ВСЕХ СЕВЕРЧАН! 
НАДЕЕМСЯ, ЧТО И ПО НАПРАВЛЕННОСТИ ОН ОПРАВДАЕТ СВОЕ НАЗВАНИЕ. КАК УЖЕ ВИДИМ 
ПЕРВЫЕ НЕСКОЛЬКО НОМЕРОВ - ИЗДАНИЕ ОТЛИЧНОЕ, НАСЫЩЕННОЕ, ПОЗИТИВНОЕ, А 
ЗНАЧИТ, ПОВЕЕТ СКОРО ВЕТЕР ПЕРЕМЕН В НАШЕМ СЛАВНОМ ГОРОДЕ! УСПЕХОВ В 
ДАЛЬНЕЙШЕЙ РАБОТЕ, ГЕОРГИЙ НИКОЛАЕВИЧ! А В ВЫБОРАХ ВЫ УЧАСТВУЕТЕ? 

*Julia [22.08.2005 01:37]  ...Второй, третий, четвертый пошел 
"По информации Муниципальной избирательной комиссии ЗАТО СЕВЕРСК на 18.08.2005 
количество официально обозначивших свое намерение бороться за пост мэра выросло до 4-х 
человек: 

Г.А. Шамин - зам. председателя ГД ТО; 
Н.И. Кузьменко - Глава Администрации ЗАТО Северск; 
В.Г. Долгих- депутат ГД ТО; 
И.Ю. Малышев - врач-терапевт Дома-интерната для престарелых "Виола". 
На 26 депутатских мест выдвинулось уже 17 человек. Самым невостребованным на 

18.08.2005 (на 14.00) округом оказался 13-й. Здесь на 2 депутатских мандата претендентов пока 
нет". 

по материалам: "Новый Диалог", 19 августа 2005г. 
Ну что ж, как видим, пока серьезными претендентами по-прежнему остаются лишь первые 

двое из списка. Надеюсь, нам стоит ожидать новых кандидатур. Избиратель хочет конкурентного 
соперничества достойных профессионалов. 

 9 ОКТЯБРЯ - СУДНЫЙ ДЕНЬ?! ВИРТУАЛЬНЫЕ ВЫБОРЫ. 

Старик [05.08.2005 08:22] Ну почему Томску так не везет? 
Характер предвыборной кампании в гордуму во многом определился: война листовок, выполненных 
в истерической тональности. …Задавшись вопросом, вынесенным в заголовок, я долго искал ответ. 
По крайней мере, одно для меня ясно: разгул "беспредела" - следствие ангажированной и 
бездеятельной позиции областной избирательной комиссии и правоохранительных органов. С 
предвыборной дистанции снимают неугодных власти кандидатов под самыми невероятными 
надуманными предлогами, закрывая глаза на факты массового подкупа избирателей, "зачистки" 
округов, ведения агитации в неустановленные сроки и т.д. и т.п. Может быть, пришло время 
спросить и с Г.С.Казака - "ветерана движения" и "известного законника"? 

Политолог [05.08.2005 15:26]  
… на вчерашнем собрании томского отделения СПС принят "объединительный" с "Яблоком" список 
кандидатов. … креативности от "старой гвардии СПС" ожидать не придется. Интересны 
предложения по выдвижению от правых ранее незамеченных там сторонниками бизнесменов 
Скоробогатова и Салангина. Потенциал "молодежи СПС" пока на нейтральном уровне … Хотя вот 
"спс-овка" Надежда Древаль, получив в общем-то неплохую предстартовую известность через тот 
же "молодежный парламент", почему-то вышла из активности. Часть же активных членов СПС 
перетекла в другие томские политические партии. … складывается ощущение стагнации на правом 
фланге и практическое отсутствие выборных перспектив. Не смотря на это, сторонников 
демократии в Томске много, о чем говорят многочисленные собрания при визитах столичных 
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лидеров в Томск. …Касаясь наблюдения за коммунистическими организациями, … они еще менее 
активны, чем правые. Предвыборная готовность к рывку? Наибольшую активность действительно 
проявили … блок "За Томск!". Играя на грани фола, повторят ли они достижения ЛДПР, 
работающей всегда на истеричной эскалации?! 

он же с Каштака [05.08.2005 17:11] По ТВ пошла потихонечку политреклама. 
Есть перлы. … "Мы - горожане не знаем, как тратятся деньги, оплачиваемые за коммуналку... 
Выбери меня, … я потрачу правильно" директор "энергосбыта "Томских Коммунальных Систем 
М.В.Резников. … 

Идеолог [06.08.2005 08:06] Вчера насмотрелся этих роликов на ТВ-2. 
Ничего более идиотского не приходилось ни видеть, ни слышать. И ведь какие "бабки" гребут за 
подобный PR столичные креативщики?! …  

слухи [08.08.2005 19:14] … член МП собирается попытать удачу на выборах 9 
октября в ОблДуму вместо П.С.Чубика 

Об этом стало известно сегодня вечером в разговоре с одним мпшником. Кто бы вы думали 
новоиспеченный кандидат?! Шипилов В.А. 

Старик [09.08.2005 08:03] Казак отвечает, правда - заочно: 
-" Где-то года полтора назад я вел свой символический учет: сколько материалов избирательная 
комиссия направила в правоохранительные органы. И на цифре "600" остановился, потому что за 
все это время ни один правоохранительный орган не ответил положительно на тот или иной 
материал, направленный для рассмотрения: то нет события преступления, то нет состава 
преступления, то еще чего-то нет. Кроме того, некоторые руководители правоохранительных 
органов или играли, или играют в политику. Помните, когда случилась трагедия в Беслане, то 
президент Путин назвал в числе коррумпированных в первых рядах именно судебную систему 
Российской Федерации. И это тоже вносит определенный отрицательный вклад в решение этой 
проблемы. Официальное выдвижение кандидатов в депутаты и по партийным спискам, и по 
округам начнется с 13 августа. Поэтому все попытки кандидатов политических партий 
рекламироваться сейчас идут на опережение. Все это является противозаконным. Попытки 
"засветиться", развешивание плакатов, щитов, рекламирующих ту или иную фамилию". "Вечерний 
Томск", 09.08.2005 

Идеолог [19.08.2005 08:10] 
За прошедшие годы в Томске нивелирована идея открытой оппозиционности, она повсеместно 
объявлена неконструктивной и вредной 

В марте 2001-го центральным мотивом было открытое и жесткое противостояние группы 
оппозиционеров мэрии и мэру. Перебираю листовки блока "За оппозицию!", выполненные по 
единому формату, - О. Плетнев, К. Шелевой, Н. Шульга, Е. Кротов, Н. Исмагилова, Т. Бычкова... Что 
с ними сделало быстротекущее время! … Плетнев трагически погиб. Шульга в СИЗО: "Встать, суд 
идет!". Юрист "Яблока" Кротов стал патриотом и директором имущественного казначейства. 
Исмагилова с Бычковой как-то сбавили... Впрочем, речь не о том, как рассыпались оппозиционеры. 
Речь о том, что из этого факта сделан глобальный вывод: за прошедшие годы в Томске 
нивелирована сама идея открытой оппозиционности, она повсеместно объявлена неконструктивной 
и вредной. Причем эта идеологическая установка полностью выполняется на практике. Например, 
судя по событиям, мэрия и думцы давно договорились не конфликтовать. Мэр демонстрирует 
лояльность к думцам. Последние отвечают взаимностью. Все очень конструктивно сотрудничают. 
Настолько конструктивно, что глава счетной палаты гордумы В. Козырев, не доложив депутатам, 
результаты проверки по "Горсвету", рассказывает СМИ об ужасах, творимых в муниципальном 
предприятии. Мэрия аплодирует. 

Новые кандидаты тоже … усвоили установку о вредоносном характере оппозиции и 
радостно примкнули к соглашению о "водяном перемирии". Все дружно поддерживают внедренный 
тезис - в Думе нужны состоявшиеся люди, настроенные на конструктивное сотрудничество. Увы, 
эта теоретически неплохая мысль сплошь и рядом приводит к странной практике. К примеру, 
человек, работающий в ТКС на солидной управленческой должности, публично переживает о 
непрозрачности коммунальных тарифов и уверяет, что "город ждет умных решений". И кто бы 
сказал в ответ: мол, если у тебя есть умные решения, не откладывай их на завтра, прими их 
сегодня - по основному месту своей коммунальной работы. А еще лучше - проконтролируй, чтобы 
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горячая вода действительно была горячей, а не прохладной. Счет-то как за горячую выставят! Но 
никто ничего не говорит - все настолько состоявшиеся, что критиковать друг друга не могут. Зато 
каждый может безбоязненно говорить о себе любимом. Один потенциальный кандидат все силы 
отдает социальной работе. Другой "строит город". Третий - бизнес. Что они в Думе хотят делать? 
Подстать и партии: такое чувство, что и они уже полностью состоявшиеся... 

Все же в откровенной оппозиционности при всех ее недостатках был положительный 
момент. … При всей неконструктивности оппозиция сообщала стержень - держала противников в 
тонусе, блюла принцип разделения властей... Совсем не призываю к безобразной драке по былым 
примерам. Но посмотрите на облДуму: внешне не фордыбачит, а, по сути, регулярно устраивает 
экзамены "Белому дому". Однако не могу представить, чтобы руководитель контрольной палаты С. 
Никитенко, не отчитавшись перед депутатами, начал бы в сильных выражениях докладывать СМИ 
результаты какой-либо проверки. А свято место пусто не бывает - брошенную "за 
неконструктивностью" идею оппозиционности на полную катушку используют радикалы. Хотя 
многие из радикалов сильно измельчали. Кротов организует блок "Оппозиция". Как бы передать 
меру эпигонства? О. Плетнев погиб на далеком экзотическом море, а максимум трагического, что 
может произойти с Кротовым, - как-нибудь поскользнется на пр. Ленина на мокрой плитке и сядет в 
лужу.  

"Томские новости", 18.08.2005 

Другой Сергей [19.08.2005 16:26] Агитация началась. 1:0 в пользу жителей 
Вчера вечером подруга к жене пришла. Рассказывала, как около ее дома какой-то кандидат решил 
провести беседу с народом… Подошло на собрание около 30-40 чел. Он им, что -то начал 
рассказывать про свой центр каки-то там инициатив. Какие-то традиции и пр. Потом решил 
объяснить собравшимся об азах Жилищного Кодекса. Минут пять его выдержали. Потом выступили 
взрослые жители подъезда. Рассказали ему о плюсах и минусах этого нормативного акта. О своих 
действиях, чтобы не попасть впросак выбирая управляющую компанию и пр. В оконцовке встречи 
пожелали ему расти, учиться, и читать больше литературы. 

житель Каштака [23.08.2005 15:00] об агитации 
На Каштаке получили уже кучу листовок и разных других "памяток" от А. Рябкова. Хорошо 

хоть убрали с пр.Мира огромный портрет этого кандидата наук. Очень интересно, сможет ли этот 
гражданин пройти в городскую Думу. В определенном смысле это будет прорыв.... 

 НАШЕСТВИЕ "ОДНОРУКИХ БАНДИТОВ" 

Камчадал [26.07.2005 13:03] Имитация бурной деятельности! 
Почитал закон, принятый Федерацией. И что? Запрет на рекламу игорного бизнеса (по аналогии с 
пивом - нельзя с 7 до 22 часов, нельзя, чтобы в карты "дулись" зверушки и т.п.) и штрафы за 
нарушение. 

А где вы видели рекламу игорного бизнеса (как и наркотиков, например) …Эта зараза как 
СПИД - безо всякой рекламы распространяется.  Да и какая ещё нужна реклама, если игровые 
автоматы установлены и залы организованы в самых престижных местах Томска, включая 
территории у Белого и Красного домов (так и просится из Шекспира - "Чума на оба ваших дома"), 
остановочные комплексы и т.п. ... Закон принят "для галочки", "идя навстречу пожеланиям 
трудящихся". 

Камчадал [29.07.2005 11:47] Информация подтвердилась! 
Сегодня утром телепрограмма "Вести - Москва" сообщила: в межфракционную группу "Столица" 
влились сразу 70 (!!!) депутатов. Сразу же сменили лидера, им стал, как и предполагалось, Г.Боос. 
Его новый заместитель Губайдуллин, по-моему, заявил, что главная забота группы - увеличение 
субвенций их федерального бюджета, строительство дорог и т.п. Бывший же лидер "Столицы" 
Лебедев считал приоритетными - борьбу с коррупцией, с монополизмом в строительстве, 
"выселение" игорного бизнеса... 
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Администратор сайта [01.08.2005 17:57] В аппарат областной Думы поступило 
письмо, подписанное начальником областного департамента по культуре 
О.В. Поповым.  

Уважаемый Серей Дмитриевич! В соответствии с Вашим обращением о проблеме 
неконтролируемого распространения в г. Томске игровых залов и автоматов сообщаем следующее. 

Департамент по культуре Администрации Томской области полностью разделяет 
озабоченность Томичей "нашествием одноруких бандитов" и возможными, вполне конкретными и 
печальными последствиями для населения Томской области, от неконтролироемости игорного 
бизнеса. 

Барьером для игромании (лудомании, гэмблига), как одной из форм психического 
расстройства может служить только цивилизованный подход, а именно правовое регулирование 
этого вида бизнеса. 

Организационными механизмами могут служить запреты: на размещение игровых 
автоматов в цокольных и первых этажах жилых зданий, объединение всех игровых автоматов в 
единые развлекательные комплексы (казино) и вынос их за пределы жилых микрорайонов и 
студенческих городков, запрет на размещение таких автоматов в торговых учреждениях и 
некоторые другие механизмы. 

Экономическими механизмами могут служить значительное повышение налога на 
одиночно размещенные игровые автоматы, на автоматы, размещенные в тех же жилых кварталах и 
домах, торговых учреждениях и т.д. 

Департаменту по культуре поручено разработать проект закона Томской области "Об 
игорном бизнесе", исходя из этого, считаем, что игорный бизнес имеет право на существование, 
однако его деятельность должна быть строго подчинена интересам населения Томской области, 
его психическому здоровью и соответствовать статусу Сибирских Афин, как культурного центра 
Сибири. 

Считаем целесообразным участие широкого круга общественности, депутатского корпуса 
Государственной Думы Томской области, всех заинтересованных лиц в обсуждении и разработке 
законопроекта об игорном бизнесе. Начальник департамента О.В. Попов 

555 [03.08.2005 10:05] Игорный бизнес в Чечне объявлен вне закона 
Как сообщили российские СМИ, первый вице-премьер Чечни Рамзан Кадыров объявил игорный 
бизнес в республике вне закона. Все игротеки на территории Чечни будут ликвидированы, заявил 
журналистам Кадыров. По его словам, владельцам игротек предоставляется недельный срок для 
демонтажа оборудования … 

Профи [03.08.2005 10:27] Да, мы живем в "правовом" государстве! 
Ведь что интересно - и запретит, и ликвидирует. А прокуратура "проглотит", потому, что у нас перед 
законом все равны, но кто-то - "равнее". Я против "игромании", но полагаю, что всё должно 
решаться в рамках закона! Велик соблазн вернуться к "революционной целесообразности", но мы 
это уже проходили… 

777 [04.08.2005 16:50]  
А интересно, в Томской области руководство способно на такие ПОСТУПКИ? 

Профи [04.08.2005 18:11]  
Способно то оно, может быть, и способно, да вот наши предприниматели пойдут в суд и выиграют. 
А ещё раньше прокурор вмешается и поправит руководство. Это и есть "ростки" правового 
государства. Хотя, согласен, что прижать "игроков" следует! 

Созерцание [05.08.2005 23:07] Вечернее 
ЛДПР устроило пикет напротив клуба "Вулкан". Стояли красиво, с флагами и плакатами и, почему-
то сложилось мнение, что они реально понимают, что нужно народу. Вступить в ЛДПР что - ли?  

Камчадал [06.08.2005 08:11]  
Хорошую рекламу клубу сделали. Наверное, А.В.А. получит абонемент. Заметили, как всё было 
красиво - не сами ли "вулканологи" постарались? 
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Созерцание [06.08.2005 09:20] Откуда появились деньги на сию акцию… 
Девочки и мальчики стояли в красивых курточках, добротно сделанные флаги, а все это денег 
стоило. 

Другой Сергей [11.08.2005 09:40]  
"Я также предлагаю определенный процент от налогов с игорного бизнеса пустить на культуру. Мы 
могли бы на "игорные" деньги издать книгу о Р. Виндермане, поставить памятник Афанасьеву, 
отлить мемориальную доску Т. Лебедевой"…. 

эколог [15.08.2005 22:50]   
…У нас до сих пор на самом официальном уровне декларируется уход государства из 
регулирования бизнеса. Ситуация с игровыми автоматами является … примером примитивности 
такого подхода. Лицензирование … свелось к направлению в Москву некоего пакета документов и 
получению некой бумажки. Контроль за лицензионными условиями со стороны лицензионных 
органов не ведется, а в принципе и не возможен. Кому это выгодно? Я очень сомневаюсь, что 
господа Кинев, Скоробогатов и пр. отстегивают что-то г-ну Грефу ... Ошибка в расчетах? Или 
принципиальная ошибка? И пересмотреть нужно всю политику административной реформы в 
принципе.  

Один из примеров некоторых странностей: на сегодняшний день в Томской области 
существует всего 2 инспектора по охране леса с правом составления протоколов, т. е. 
осуществляющих непосредственно контроль. Это нормальная ситуация? 

Профи [18.08.2005 08:14]   
"Этот тайм мы ещё не отыграли!" 

Как показывает мой опыт тема не найдет окончательного решения до 9 октября по двум 
причинам: 

- прекрасная возможность по-PR-иться перед выборами; 
- не менее прекрасная возможность с выгодой для избирательных фондов "поторговаться" 

с "акулами" игорного бизнеса на предмет условий перемирия (о капитуляции вопрос и не ставится). 
"Томский вестник", 18.08.2005 

Старик [19.08.2005 07:54]   
Процесс вступил в решающую фазу! 

18 августа … "Депутаты облДумы одобрили проект закона "О размещении объектов 
игрового бизнеса на территории Томской области". Представляя проект, А. Куприянец напомнил 
коллегам, что необходимость принятия документа вызвана захлестнувшим Томск бумом игорной 
индустрии. Эта деятельность не регулируется федеральным законодательством. Для подготовки 
проекта была создана рабочая группа, в которую вошли областные и городские депутаты, 
специалисты облДумы и администрации, мэрии Томска, сотрудники прокуратуры, налоговой 
инспекции и других ведомств. … Проект регулирует порядок организации игровых салонов и их 
функционирования. В нем, в частности, названы места, где не могут быть размещены автоматы. 
Это жилые помещения, рынки, здания вокзалов, остановочные комплексы, учреждения культуры, 
действующие образовательные, медицинские и внешкольные учреждения, здания и помещения 
организаций, осуществляющих культовую и иную религиозную деятельность, а также на 
прилегающих территориях. Запрещается размещение игровых автоматов вне залов. К 
нарушителям предлагается применять штрафы: от 40 до 50 МРОТ - на должностных лиц и 
индивидуальных предпринимателей, от 800 до 1000 МРОТ - на юридических лиц. С. Кузнецов: " 
Речь не идет о том, чтобы запретить эту деятельность на территории области. Законодатели 
стремятся лишь упорядочить ее, защитить детей и подростков". Проект вынесен в первом чтении 
на очередное собрание облДумы".  

"Томские новости", 18.08.2005 

 ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПАРТИИ В ТОМСКЕ 

Другой Сергей [26.07.2005 11:18] Вопрос 
Получил на днях именное обращение от "Совета Каштака" за подписью Узбекова …  При чем с 
указание имени и отчества и почтового адреса в этом письме… Что бы получить эту информацию, 
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нужен доступ к каким-то базам данных, которые составляют специализированные организации 
(паспортный стол, ЖЭУ. ПЖРТ и т.п.), потому как естественно самой общественной организации ни 
кто перечень жителей не давал (я, в крайнем случае). Так законно ли это со стороны этих 
специализированных организаций передавать информацию о месте проживания жителей 
сторонним лицам? 

Другой Сергей [29.07.2005 17:37] "Кто на новенького? Старт дан 
В октябре состоятся первые в Томске выборы наполовину по партийным спискам. Сами списки 
своих кандидатов в гордуму пока решились озвучить далеко не все партии.  

СПС. Здесь интриги не было. Лидеры списка – Анатолий Кобзев, Василий Еремин и Игорь 
Скоробогатов … 

"Единая Россия". Политический тяжеловес пока не раскрывает карты. По словам 
Владимира Кравченко, полный список из 21 кандидата утвердят на конференции 20 августа. В нем 
будут Кирилл Новожилов и Евгений Ковалевский. На округах "единороссы" будут поддерживать 
Владимира Казакова, Николая Николайчука, опять же Кирилла Новожилова и Александра Деева.  

КПРФ. Также собирается ждать конференции 13 августа. Депутат городской Думы Лев 
Пичурин в кулуарах сказал, что пойдет на выборы, … если партия скажет. Партия пока не сказала.  

ЛДПР. Либерал - демократы не шифруются и разбрасывают свои списки даже по почтовым 
ящикам. В первой тройке Сергей Винницкий, Антон Руденко и Алексей Диденко (сын бывшего 
заместителя мэра Николая Диденко). Кроме того, партийцы выдвигают своих кандидатов на все 
округа.  

"Зеленые". В первой тройке – Сергей Жабин, Владимир Найденкин, Сергей Трапезников 
плюс кандидаты на одномандатные округа.  

"Российская партия пенсионеров". Как и коммунисты, ждут результатов конференции". 

Политолог-II [29.07.2005 18:14] Уж не того ли Василия Еремина  
продвигает от "СПС" г-жа Кречетова, что еще буквально недавно был руководителем томских 
социалистов?! Социалистов, борющихся против капитализма? Как же это вот так вот то? 

*** [29.07.2005 18:19]  
А помню, и Савва Морозов был за большевиков, хотя и являлся их смертным врагом. Вот и 
социалисты сегодня стали за олигархов и энергетическую российскую... структуру! Отрабатывают…  

Другой Сергей [30.07.2005 15:45]  
… насколько помню, Еремин яблоко недавно возглавлял. И нате СПС. Как к этому относиться? Да 
ни как. 

Другой Сергей [09.08.2005 08:22] Без комментариев 
Я не могу без смеха читать нижеследующее:  

"По словам депутатов горДумы, томичи, воспользовавшись объявлением даты выборов, 
требуют от депутатов, решения всевозможных вопросов  Депутатам стали поступать письма, с 
требованиями навести порядок в городе, иначе избиратели откажутся голосовать за них. Депутаты 
называют это шантажом". / "Авторадио", 08.08.2005 

Камчадал [09.08.2005 15:23] Это было бы смешно, когда бы ни было так 
грустно: 

эту информацию "Авторадио" получило от пресс-службы горДумы, т.е. это - официальная позиция! 
…Одни заголовки "новостей" чего стоят: "Ошибку исправил депутат", "Депутат спешит на помощь" 
(прямо - Чип и Дейл какие-то!), а интересующая нас "новость" размещена под красноречивым 
заголовком "В ответ на обращение"... 

ыфьщдуе [10.08.2005 11:28] Это …яма, которую господа депутаты сами себе и 
вырыли.  

Не дело депутата заниматься починкой сортира - для этого есть соответствующие службы. Вот 
заставить эти службы работать - это дело. Но вопрос этот сложный, грязный и малоперспективный 
…, поэтому вышеупомянутые господа (и конечно дамы) идут по пути наименьшего сопротивления - 
рассылают свои запросики, кто-то да откликнется... В некоторых случаях и побольше внимания 
уделят - покричат, поругаются - добьются своего. Но... системных изменений нет, и решение 
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(возьмем по максимуму) сотен проблем избирателей - не дает должного эффекта, потому что 
проблем - тысячи (возьмем по минимуму). Неправильной дорогой идете, товарищи! 

эколог [10.08.2005 23:55] А горд умный - не умный - не важно.  
Просто за последние 15, кажется, лет доверие людей к власти упало катастрофически. И не важно 
кто сейчас у руля. Если так пойдет и дальше, скоро нас будут просто бить... не разбирая, кто прав - 
кто не прав. Я говорю нас, так как неким образом к этой власти принадлежу, и постоянно нахожусь 
в контакте с людьми. Это настолько проявляется, особенно в последнее время, что меня просто 
поражает желание разного рода гос. и муницип. ветвей власти что-то между собой делить. Бить 
будут всех, не разбирая, потому что терпение у людей … осталось немного. Пора начинать что-то 
решать сообща, а не оппозионироваться и дистанцироваться друг от друга. 

телезритель [12.08.2005 02:05]  А тем временем... 
ТВ Алиса показала док. фильм Иры Яблоковой 1999 года о мирском пути новой будущей 
градоначальственной фигуры Северска. ... Особенно трогательным моментом стало признание, как 
он жутко 12 лет назад разочаровался в демократах... Вот де теперь и не коммунист образца 1970-х, 
и не демократ 1990-го... А так... Член просто правящей партии. 

… я … посмотрел фильм ТВ "Россия" о материмом уже здесь необольшевиками левого и 
сталинского толка артисте Георгии Жженове, послушал его (а также Виктора Астафьева и др. 
действительно сильных личностей современной Руси) более резкие, чем у томского Виктора 
Лойши, монологи о мерзости большевистской сущности, как на войне, так и в мирном ГУЛАГе. 
Подумалось, есть еще чему учиться той же И.Яблоковой, местному СЖ и просто ТВ - редакторам. 
Жаль, не проймет это ни настоящих левых (В.Шипилов, И.Ахмедов и др. местные фигуранты), ни 
настоящих единороссов, … 

Бедный Русский [15.08.2005 17:27]   
По городу ходят слухи, что Томские эЛДэПээРовцы успешней других партий торгуют местами в 
своём партийном списке. 

И что бывший Томич Диденко, за своего сынка - … отвалил бизнесменам от политики аж 4 
миллиона!!!!! … 

Александров-ЛДПР [16.08.2005 00:01]  
…список ЛДПР составляют люди сугубо партийные (не менее 8 лет в партии) и имеющие заслуги 
перед ЛДПР. Ни одного приезжего. 

Алексей Диденко наравне с другими кандидатами несёт бремя финансирования 
избирательной компании. …  Условия равные. 

Обращений ко мне со стороны очень богатых людей Томска было много, но вопреки 
слухам, которые вы сами сочиняете, и сами же распространяете, ТРО ЛДПР мандатами не торгует. 
Сами готовы прикупить, если у кого есть лишние. 

Александров-ЛДПР [20.08.2005 10:59] 
Хотелось бы испросить участников форума по сохранению деревянных гнилушек. 
Зачем так много деревянных домов под запретом сноса (якобы они памятники). 
Если у вас умер родственник, вы же не таскаете его труп за горбом у себя и не храните его в 
гараже, а торопитесь закопать его, сохраняя память иначе. 
На месте отживших своё деревяшек должны быть возведены для людей новые современные и 
благоустроенные дома… 

учитель [20.08.2005 19:12] 
…Есть такое понятие, как культура, хранений традиций, устоев, ментальности. Позволяет народу 
становиться лучше и совершеннее, имея за плечами реальные примеры прекрасного образа малой 
родины. Это не простые слова, поверьте! Есть и примеры. Для возрождения Германии, порушенной 
значительно в конце Второй мировой войны, руководители их государства и общественные 
деятели приложили колоссальные усилия для воссоздания центров их городов в облике 
традиционно-немецких городов конца XVIII-нач.XIX вв. И это в период полной разрухи, в 1945-
1955… А ведь они могли бы и сэкономить! Могли бы пойти на поводу оккупировавшей их 
американской субкультуры, просто бы настроили бетонно-стеклянных небоскребов с клетушками 
внутри... 
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Другой Сергей [21.08.2005 17:43] 
Как-то приходилось читать Ваши мысли о патриархальном православном исконно русском 
наследии, которое было истреблено после 1917 г. В 1920-30х здорово досталось от "новой власти 
воинствующих безбожников" тому же православному исконно русскому наследию. Десятки храмов 
были снесены во имя нового светлого будущего. За этими "гнилушками" во многом стоит культура 
предков наших. Ведь тот же Д.С. Лихачев говорил о том, что в стране сохранилось только две 
территории, где ярко выражены стили русской деревянной архитектуры. У нас и в Вологде кажется. 
Конечно, после этих слов во многом облик города утерян и более невосполним. 

Олег [22.08.2005 14:39] 
… а ведь именно так мы и просили в свое время нашу власть: отдайте молодежи "гнилушки"! Мы - 
это движение МЖК в конце 1980-х. Межвузовский отряд "МЖК Старый Томск". Не помните такого? 
И ведь действительно, делали чудеса из гнилушек. При соответствующем (тогда - минимальном) 
внимании местной власти к проблеме. Так обычный двухэтажник с бесчисленным количеством 
"квартир" (одно окно- одна квартира) превращали в дом с двумя двухкомнатными квартирами в 
трех уровнях (жилые помещения на 1-2 этаже, все подсобные - кухня, туалеты, столярно-слесарная 
мастерская для главы семейства, кладовые и проч. - в полуподвале. 
И культура сохранялась. И молодежь получала возможность своим трудом обрести жилье. 
Методика вполне пригодна и для "новых русских". Бери дом в наицентральнейшей и мемориально-
презентабельной части города, приложи усилия к переселению Вами указанных прежних жильцов 
(конечно, здесь только при сотрудничестве с городской властью), и делай конфетку из памятника - 
на радость и себе и УМП "Томск Исторический". 

 МЕЖДУ ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ 

Ирина [08.08.2005 11:09] Пренебрежение к достойным молодым людям 
Молодежный парламент, молодежная политика - слова, слова, слова... А вот ответьте на 
конкретный вопрос - куда в нашем городе податься … девушке из приличной семьи? В ночной клуб, 
где в моде такие "утонченно-интеллектуальные" развлечения, как мужской стриптиз, эротический 
волейбол…? … в подобном перечне "развлечений" убивает не столько непристойность, сколько 
интеллектуальное убожество тех, кто до этого додумался ... . И почему у нас все, буквально все 
считают, что молодежь, о которой нужно говорить, думать и заботиться - это туповато - сопатые, с 
пивом в руке и серьгой в пупке? По радио (все эти Европы-плюс и т.д.) с утра до вечера гоняют 
исключительно "Глюкозу" - "Я буду вместо, твоя невеста". Эти радиожурналисты, они хоть немного 
русский язык учили? Тогда должны бы знать падежи, … а если я, к примеру, хочу послушать 
Шопена? Или Энрико Морриконе? Эли хорошую оперетту? Ага - иди в магазин, покупай на свои 
деньги кассету, запрись дома и слушай на магнитофоне. Но почему такая дискриминация …? 
Почему, не умеющим думать и чувствовать - по радио круглые сутки за бесплатно, а мне - за 
деньги?... 

И надоели эти причитания про бездуховность и пр. Почему бы молодежи не быть 
бездуховной, если никто в ней эту самую духовность не воспитывает. Бездуховность естественна - 
как сорная трава…. Духовность подобна дорогому оранжерейному растению - ее нужно пестовать и 
лелеять. У нас … пестуют бездуховность, судя по всем этим "европам плюс" и их репертуару... 
Только потом не скулите про наркоманию. Молодой человек, воспитанный в таких понятиях, … что 
в мире нет ничего прекрасного и чистого, …однажды проникнется таким отвращением к … миру, 
что вколет себе … наркотической дряни, чтобы забыться... 

он же [08.08.2005 23:50] "Мой вам совет - Вернитесь в семью" 
…Редко попадаются люди знающие азы человеческого общения- то бычатся, то гордятся 
достатком родителей, а пытаешься расположить к себе демократичным стилем - не держат 
дистанцию. Но не всё так печально. Жаль, что масса выпускников ВУЗов брошена на произвол 
(неангажированная). С экранов ТВ сплошная инновация да мультипликативный подход на наши 
головы сыплются, а хлеб, картошку сажать, машиностроение поднимать кто? ...И идут в 
менеджеры, "мерчендайзеры"... молодые несостоявшиеся инженеры, медики, педагоги в 
проститутки. И радиожурналистов строго судить не надо - их танцуют, а они деньги зарабатывают. 
Замкнутый круг.  
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Выпускница ЦПШ [09.08.2005 14:46]  
…Дэцл - это культура? и сколько Децлов должно быть на государственном телевидении? Если есть 
коммерческие СМИ, то должны ли они заниматься коммерцией или там должна быть коммерция со 
здравым смыслом? А для меня вообще вопрос, что есть культура, джаз 50 лет назад употреблялся 
исключительно в контексте "Тот, кто сегодня любит джаз, тот завтра Родину продаст", сегодня над 
этим можно только посмеяться. Есть ли эталон культуры и культурного человека? 

Выпускница ЦПШ [10.08.2005 11:56] Да, я все как-то бы к культуре 
вернуться хочу 
Я.А. Ломко "Русский язык в телерадиоэфире": 
"Шоковый рост" численности органов СМИ в ходе реформирования жизни в РФ породил 

снижение качественного уровня их продукции и прежде всего в области языка. Новые кадры 
принесли в электронные, да и в печатные СМИ свой язык, свой уровень понимания культуры речи, 
свою лексику, иногда механически заимствованную из иностранных языков, и в первую очередь 
англо-американского. …Наконец, в ходе реорганизации электронных СМИ и создания новых 
каналов и программ во многих случаях демонстративно отвергалось все старое, а язык 
сознательно "причесывался" под уличный жаргон. Не могли же герои таких передач ... говорить на 
нормативном русском языке! "... 

Я бы так сформулировала вопрос. Вопрос культуры (под этим я понимаю не только вопрос 
культуры русского языка, но и вопрос культуры общества в целом) - это чей вопрос? 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Обзор подготовлен отделом 
общественных связей и информационной политики 
Государственной Думы Томской области 
Составители: Лариса Ефремова,  Татьяна Чернова 
Выпускающий редактор: Татьяна Елина 
по материалам сайта Государственной Думы Томской области www.duma.tomsk.ru 


